

Por Carlos Maldonado

John Ronald Reuel Tolkien había perdido a su padre a los 4 años de edad. Su madre murió cuando apenas llegaba a los 12, y él y su hermano Hilary quedaron bajo el cuidado de una tía y de un sacerdote católico. Aunque nació en Sudáfrica (en la ciudad de Bloemfontein, el 3 de enero de 1892), fueron los años pasados en la verde campita inglesa los que impregnaron la fantasía de quien, ya mayor, daría a luz -en largo y lento parto- primero *El Hobbit* y luego *El Señor de los Anillos*.

No hay que menospreciar, tampoco, los modestos valores pequeños burgueses de la rama materna de la familia a la que pertenecía la tía Beatrice. La soberbia estirpe de padres de Birmingham que acogió al huérfano ejerció sobre él, si se quiere paródicamente, una influencia más profunda que ciertas leyendas que arropaban el origen de su apellido en la feroz contienda contra los turcos que tuvo lugar a las puertas de Viena en 1529. Es una de las escaramuzas del sitio, un remoto antepasado de Tolkien que combatía a las órdenes del archiduque Fernando de Austria penetró en las filas de los infieles y capturó el estandarte del sultán, ganándose de ese modo el apelativo de Tolkaahn, "el temerario". Tratándose de un hombre que pasó buena parte de su vida adulta narrando cruentas batallas entre ejércitos de la sombra y tormentados héroes dispuestos a jugarse el todo por el todo en una maniobras desesperada, no deja de llamar la atención que la anécdota vienesa quedara medio olvidada hasta que alguien, cuando Tolkien ya era una celebridad, la rescató de las brumas de la historia. La clave, por cierto, estaba en los hobbits.

Pero, ¿qué era un hobbit? Tolkien había empezado a hilvanar sus propias leyendas en 1917, cuando se recuperaba de la "fiebre de las



En un agujero en el suelo vivía un Hobbit



Hace exactamente seis décadas y media, en Londres, la editorial George Allen & Unwin lanzó, sin grandes expectativas, el primer libro de un lingüista de Oxford sumamente formal y quitado de bulla. J.R.R. Tolkien había tardado siete años en averiguar qué quería decir exactamente la frase que se le vino a la cabeza un buen día de 1930 y que dio origen a una de las sagas más lefdas del último siglo.

En un agujero en el suelo vivía un Hobbit [artículo] Carlos Maldonado.

Libros y documentos

AUTORÍA

Maldonado, Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En un agujero en el suelo vivía un Hobbit [artículo] Carlos Maldonado. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)